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осторожно. личные впечатления

Вести мероприятие по статусу положено председа-
телю этой самой комиссии Борису Андрушкевичу. После 
своеобразного «алаверды» Борис Андрушкевич пред-
ставил гостей из профильных департаментов админист-
рации области. Трем милым дамам предложили перейти 
в президиум. Предполагалось что на многие из вопросов 
депутатов и небезразличных горожан, собравшихся в 
актовом зале, отвечать предстоит именно им.

За трибуну встал Анатолий Желтов. Озвучив ог-
ромные денежные суммы, которые город получил в 
результате реализации программ Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, он рассказал на что, собственно 
эти деньги были потрачены:

- В 2008 году отремонтировано 34 многоквартирных 
дома, из ветхого и аварийного жилья было переселено 
27 семей…. 2009-2010 годы… мы уже выбрали вперед… 
Переселено 10 семей… Всего в жилищную инфра-
структуру городского округа удалось инвестировать 154 
миллиона 864 тысячи рублей.

Забегая вперед скажу, что про инвестиции (!) феде-
рации и региона в жилье говорил и глава. Однако, если в 
докладе Анатолия Васильевича слово это как то просколь-
знуло мимо критически настроенных ушей, то во время 
речи главы раздалось чье-то явственное шипение:

- Да подарите кто-нибудь им словарь! Эти капремон-
ты не являются инвестициями.

Однако вернемся к речи г-на Желтова. Как и предпола-
галось ранее, администрация города начала «давить сле-
зу» из депутатских глаз и призывать к сознательности:

- Мы просто обязаны выполнить требования Фонда 
и жилищного кодекса. 100% оплата населением комму-
нальных услуг. Иначе вылетим из программы и придется 
возвращать эти полтораста миллионов из городской 
казны. И не только мы. От Шарьи зависит вся область. 
Всем придется возвращать деньги. Администрация 
предлагает пересмотреть предыдущее решение Думы. 
Депутатам надо принять предложение главы – 1505 
рублей 68 копеек за гигакалорию. На данный момент 
это стоимость тепловой энергии поставляемой по Шарье 

ТГК-2. А вот тем жителям, кто получает тепло от иных 
поставщиков, по более дорогим ценам,  можно сделать 
доплату. Таким образом мы сумеем сэкономить средс-
тва  бюджета и потратить вместо сорока миллионов 
двадцать шесть… Главой разработан проект порядка 
возмещения разницы стоимости тепла тем, кто от других 
поставщиков…

(Для сведения: 94% тепловой энергии в благоустро-
енное жилье поступает от ТГК-2, на остальных постав-
щиков – железную дорогу и котельные – приходиться 6 
процентов).

Доклад окончился начались вопросы. Сразу же стало 
понятно, почему трибуну докладчика в России с начала 
двадцатого века прозвали «Голгофой»:

- Если поднять тарифы еще раз, нарушается процент 
доступности. А это серьезно.

Но кому «Голгофа», а кому мать родная. За годы 
проведенные в роли ответственного за коммуналку 
Анатолий Желтов поднаторел:

- Все эти проценты доступности – не более чем 
статистика. И ничего не решают. Верно же? – спросил 
у сидящих в президиуме дам из областной админки. Те 
дружно, как по команде кивнули: «Конечно не решают. 
Кто его вообще придумал, этот процент доступности. 
Только эксперты имеют право им оперировать». Получив 
поддержку, заместитель главы продолжил:

- Просто статистика. Я вот другие цифры могу при-
вести. Людей, нуждающихся в помощи все меньше 
становиться. К примеру, есть предел, миновав который 
стоит задуматься. Это когда 14-15% семей обращаются 
за субсидиями. У нас только 4,5 процента.

Депутат Почтоева:
- Может многие с такими суммами оказались в долж-

никах. Потому и не обращаются за субсидиями.
И как в дополнение очередной шепоток из зала: 

«Для того, что бы оформить субсидии, надо справками 
запастись. Есть люди, которым по идее положено. Они 
безработные, сокращенные. Но их на бирже занятости 
не ставят на учет. И этих людей сотни!».

Внутри президиума возникла маленькая (подчеркну: 
весьма корректная) перепалка - процент доступности 
это только статистическая величина или все же более? 
В некоторых нормативных документах он все-таки 
упоминается. Этот интересный процесс был прерван 
вопросом из зала:

- Вопрос о повышении тарифов поднимается на Думе 
во второй раз с начала года. Если область предложит 
снова поднять тарифы… Как защищать население буде-
те, господа думцы и господа чиновники? И будете ли? 

Неловкое молчание. А задавший вопрос человек 
продолжил:

- Вообще второй раз рассматривать такой вопрос в 
течение года законно?

Инициативу взял в свои руки Борис Андрушкевич:
- Ответить может только прокуратура. К сожалению, 

ее представитель сегодня придти не смог.
Но подавить недовольство в зародыше не удалось. 

Впрочем. подавлять никто собственно и не стремился. 
Слишком много претензий накопилось и у руководителей 
Думы, и остальных избранников к областной админис-
трации и продавливающих ее волю шарьинских чинов-
ников. Вот одна из реплик депутатов. К сожалению, не 
успел зафиксировать кто именно сказал:

- Каждый год одно и тоже. Помните, в 2009-м с каким 
боем принимали? В начале область заявила – надо 
100%. Иначе вылетаем… Анатолий Васильевич сегодня 
практически этими же словами говорил. Скрепя сердце, 
приняли. Губернатор решил откатить назад. Нельзя 
100%. Спрашивали, а откуда разницу в том, сколько 
стоит тепло и сколько с населения собрать удастся… 
Так откуда  деньги? Мытарили, мытарили. Обещали 
разницу из областного бюджета покрыть. Не покрыли. 
Сегодня второй раз предлагают решение принимать по 
тому же вопросу. Точно, в последний раз?

Анатолий Желтов развел руками:
- А что вы с меня спрашиваете? В прошлом году 

обещал губернатор, а отвечать мне?
Попыталась снять напряжение дама из областного 

департамента ТЭК и тарифной политики:
- Сейчас вопрос о 100% оплате встал не только перед 

Шарьей. Вся область должна пойти на это. Вы, кстати, 
последние, кто еще не согласен. Хотя изначально де-
путаты отказались от повышения почти везде. Но после 
определенной работы… И мы в муниципалитеты ездили, 
уговаривали, и в администрацию области приглашали с 
мест. Тоже уговаривали… 

Шепоток сзади. Ох уж мне этот шепоток: «Зомбиро-
вали что ли? Как уговаривали? Без дыбы?» 

Чиновница продолжала:
- Пересмотрели свои решения все. Вариантов-то 

масса. В одном из городов, к примеру, увеличили раз-
мер жилплощади, при которой граждане имеют право 
на субсидии… В Шарье вот планируют поддержать тех, 
у кого стоимость услуги обходиться дороже максимума 

в 1505 рублей за гигакалорию... Мы готовы сотрудни-
чать и отслеживать ситуацию. Помогать советом. Ваша 
прошлогодняя ситуация, мол, вроде как обещали и не 
выполнили… Изменились условия. Не смогли выпол-
нить обещание. Губернатор и так ищет такие решения, 
которые…

Встал депутат Виктор Почтоев. Его простуженный 
голос, тем не менее, прозвучал громко и внятно:

- Так. Еще раз. В прошлом году мы уже пошли 
навстречу. Результат известен. Еще раз спрашиваем. 
Вторичное повышение — это законно?

- Как мне кажется, нарушения закона тут нет. Более 
того, скажу – виновата прежде всего сама Дума городс-
кого округа. Ни в одном законодательном акте о местном 
самоуправлении нет слов о том, что вы имеете право 
устанавливать тарифы на ЖКХ. Вот меры социальной 
поддержки — другое дело.

По рядам думцев прокатился вздох: «А собственно, 
что мы тут делаем?».

Слово попросила секретарь Думы Татьяна Голуб-
цова:

- Это правда. Спасибо, что сказали. Но вот что удив-
ляет. Мы столько раз добивались ясного ответа о том, 
какие полномочия имеет городская Дума? Ответом было 
молчание. Почему областная администрация говорит 
только о том, что им выгодно, и когда им выгодно?

Плотину депутатского молчания прорвало на этот 
раз конкретно. Попросила слова Александра Перевоз-
никова. 

- Хватит нас выставлять идиотами. Вы, город, об-
ласть, давайте постановления нормальные. Я скажу 
как производственница. Главная задача руководства 
– продумывать последствия. Не подставляйте так, как в 
прошлом году. Где обещанные губернатором 40 милли-
онов? Ситуация у них изменилась. Надо же. А мы тут не 
знали как дыры бюджетные латать. По живому резали. 
Эти ваши просьбы, хотелки… Мы-то тут при чем?

Станислав Морозов был еще жестче:
- Это что же, коллеги получается? Мы четыре года 

как незаконнорожденные? Четыре года принимаем ре-
шения, не имея на то права? В законе же ясно сказано: 
принимать такие решения можно не чаще одного раза 
в год.  Мы и приняли уже. А тут залетные…

- Я бы попросил покорректнее, Станислав Иванович, 
- подал голос председательствующий Борис Андруш-
кевич.

Но депутат Морозов продолжал резать правду-
матку:

- Вот все на 85 федеральный закон кивают. Мол, об-
ласть вся деньги за ремонты и переселения нескольких 
семей вернуть обязана будет. Точно должна будет? Мы 
что тут за всю область и еще за всю Россию решать 

должны? За все федеральные деньги в ответе?... Об-
ласти нужно, пусть область и выдавливает... Пусть нам 
покажут варианты, при которых с людей последнее 
забирать не надо будет… Нас люди зачем избрали? Что 
бы их интересы были защищены. 

По тарифам. Они не прозрачны. Кто видит их обосно-
ванность? Нам говорят – они такие должны быть… Мы 
не захотели людей на митинги выводить. Жалко было. 
Холод стоял. Теперь тепло.

Поддержал коллегу Александр Перегудин:
- Что заложено в тарифы? Мы пятый год подряд 

принимаем то, что до конца не ясно самим. На одном из 
прошлых заседаний Думы Владимиров озвучил – трид-
цать процентов потерь туда заложено… Призываю не 
голосовать, пока не будет полной ясности. Не знаю, 
кто ловит рыбку в этой мутной воде. Нигде ничего не 
указано. Наведите порядок.

3. Режиссура?
К середине заседания сложилось странное впе-

чатление. Как будто присутствие областных 
чиновниц стало для шарьинских думцев палочкой-вы-
ручалочкой. Как что – кивнули на них. Обвинять во всех 
грехах область, что может быть удобнее перед лицом 
представителей общественности?

Лишь глава попытался защищать дам от нападок 
депутатов:

- Я знаю, что и ТГК-2, и все остальные коммунальные 
организации сдают все документы в департамент ТЭК 
и тарифной политики. Еще в сентябре нас приглашали 
ознакомится с ними.

Вставил свое веское слово и директор ТЭЦ Валерий 
Владимиров:

- Я не готовился сегодня выступать в таком формате.  
Но попробую сказать. Я производственник. И меня не 
интересует, кто в чем виноват. Область перед городом 
или город перед областью. Меня интересует мой коллек-
тив и работа моего предприятия. Если вы принимаете не 
100%, при этом знаете, что денег в бюджете не будет… 
где тепло-то возьмете? Тарифы прозрачные. Не спорьте. 
Прозрачные. Запрос кто-нибудь из вас делал? То-то.

Анатолий Краев поддержал однопартийца. Мол, надо 
поднимать и все тут. Фразеология главного городского 
единоросса такова, что… Я, на месте противников пар-
тии власти, просил бы Анатолия Михайловича выступать 
на их митингах. Польза для оппозиции несомненная.

Попросивший слова Виктор Почтоев был настроен 
куда мягче большинства своих коллег:

- Вопрос о 100% оплате не стоит. Он без нас решен. 
Мы же не задумываемся о том, что если надо купить 
хлеб – то надо оплатить полную стоимость буханки? По 
губернатору. Сегодня он так думает. Такие документы под 
руками имеет. Завтра ситуация изменится. Документы 
другие. И приходится действовать по другому. Милые 
женщины из области, не принимайте близко к сердцу…

Очередной шепоток  (я даже обернулся, кто бы мог 
это так злобно шептать, но так и не понял кто же именно): 
«по коробке конфет им еще подари. За то, что  приеха-
ли Вас, думцев, ломать – заставить свое собственное 
решение нарушить. Сразу видно – знает, как руководить 
женским коллективом».

Тем не менее, интрига сохранилась до самого кон-
ца. Думцы не горели желанием отменять собственное 
решение, а лоббисты производителей коммунальных 
услуг не собирались снимать требование о 100% оплате 
с повестки дня. Председатель Думы Валентин Смирнов 
сделал маневр:

- Дайте нам из области документ, что наше решение 
от 14 января (о повышении оплаты не до 100% стои-
мости услуги) не законно. Напишите, как устранить это 
противоречие. К этой субботе.

Председатель горкома КПРФ Александр Седов пред-
ложил думцам резюмировать сегодняшнее заседание 
следующими тезисами:

- Перенести рассмотрение на следующее заседание 
Думы. Никоим образом не торопиться. За это время 
создать комиссию, и рассмотреть тарифы под микроско-
пом. Может и удастся найти менее людоедские варианты 
решения проблемы?

На этом, казалось, все. Приглашенные на заседание 
люди могут расходиться. Все таки работа депутатов 
требует высокой концентрации. Но… слово попросила 
женщина из руководства управляющей компании. Зачем 
то захотелось ей еще раз сказать землякам – какое благо 
на самом деле доведение тарифов до 100%. Говорила 
очень убедительно… но долго. Через пять минут Борис 
Андрушкевич отключил у нее микрофон. Расширенное 
заседание закончилось. Работа перенеслась в тишь 
думских кабинетов.

Максим Дарбашкеев.
P.S. Через день на внеочередном заседании Думы 

решение о стопроцентной оплате населением 
услуг за теплоснабжение было принято.

О тарифах с ОптимизмОм.

(Продолжение, начало на 1 странице).


